

Política española, no (mera) ideología antiisraelí

Balance de 40 años de relaciones diplomáticas en tiempos de crisis

La actitud crítica de España se debe menos a una auténtica ideología antiisraelí que a los intentos del presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, de gestionar las presiones internas de su coalición. Al mismo tiempo, los vínculos económicos, culturales y científicos entre ambos países se mantienen, y nada indica que exista una voluntad real, por ninguna de las partes, de romper las relaciones diplomáticas. En este contexto, a Israel le conviene optar por la contención frente a los desplantes y apostar por la preservación de sus lazos con uno de los países más grandes de Europa.

*Artículo publicado originalmente en la revista *Ha-zira (The Arena)* del Instituto Abba Eban de la Diplomacia y las Relaciones internacionales, Universidad Reichman.



Por: Einat Talmon

Con motivo de su entrada en funciones como embajadora interina en la Embajada de Israel en España en el verano de 2025, Dana Erlich concedió una entrevista al diario *La Razón*. Entre otros temas, se le preguntó por las diferencias entre España e Irlanda, país en el que se había desempeñado como embajadora hasta el cierre de la representación israelí en diciembre de 2024. Erlich afirmó que en Irlanda predomina una voz uniforme, acompañada del uso de retórica antisemita sin espacio para otra realidad distinta de la reiteración de las mentiras de Hamás. En contraste señaló que en España existe una diversidad de voces y opiniones que permite entablar un diálogo

con el ámbito político, los medios de comunicación y la sociedad civil, con el objetivo de seguir promocionando los vínculos entre ambos países sobre la base de la historia y los valores compartidos [1].

Estas declaraciones pueden resultar sorprendentes a la luz de la actitud hostil que el Gobierno español, encabezado por Pedro Sánchez, ha mostrado hacia Israel, especialmente en los últimos dos años. Durante la guerra de “Espadas de Hierro”, España atacó a Israel de manera sistemática [2], impuso un amplio embargo al comercio con las industrias de defensa israelíes [3] y promovió su suspensión de las instituciones deportivas europeas [4]. El propio Sánchez calificó a Israel de “Estado genocida”, y España, bajo su liderazgo, fue uno de los primeros países de Europa en reconocer un Estado palestino, ya en mayo de 2024 [6].

A pesar de la impresión negativa creada por los numerosos enfrentamientos diplomáticos y mediáticos entre ambos gobiernos en los últimos dos años, las relaciones entre Israel y España no se reduce únicamente a las disputas en torno a la cuestión palestina. Sus raíces se encuentran en la larga historia de España y su comunidad judía, así como en los complejos vínculos con el Estado judío tras su creación. El origen de la hostilidad actual hacia Israel radica en gran medida en factores como el aumento de la inmigración musulmana a España en los últimos años y la situación política singular del país en la actualidad, que otorga un poder considerable a los “jugadores” más radicales. No obstante, Israel aún cuenta con partidarios en España y la opinión pública del país no está necesariamente representada por su gobierno actual.

Este artículo expone las razones por las cuales las relaciones entre Israel y España se han deteriorado hasta su estado actual y analiza las posibles vías de acción que Israel puede adoptar frente a esta crisis.

España y los judíos: entre el abrazo y el antisemitismo

El historiador Américo Castro afirmó acertadamente que mientras que en otras naciones europeas la historia judía constituye un capítulo importante, pero a menudo secundario, en España, la presencia judía es fundamental para entender la identidad, la estructura social y la evolución cultural desde la Edad Media hasta el siglo XVII

[7]. En la actualidad, España cultiva el mito de “las tres culturas” —cristianos, musulmanes y judíos— que supuestamente habrían convivido de manera armoniosa durante largos períodos. Sin embargo, esta imagen idealizada no se corresponde con la realidad histórica. La invasión musulmana de la península ibérica en el siglo VIII marcó el inicio de casi 800 años de conquistas y reconquistas por parte de los reinos cristianos que se enfrentaron a las dinastías musulmanas [8]. Los judíos, carentes de aspiraciones territoriales propias, se cobijaban bajo el régimen que les brindase protección y les permitiese prosperar.

La llamada “Edad de Oro” judía en tierra española se desarrolló principalmente bajo dominio musulmán entre los siglos X y XII. El año 1492 marcó la transformación de la España cristiana en un imperio: Cristóbal Colón emprendió su viaje hacia América, y los Reyes Católicos Fernando e Isabel culminaron la conquista de Granada, último bastión musulmán. En ese mismo año también se decretaba la expulsión de los judíos de España. Para aquellos que se negaron a convertirse al cristianismo, este edicto supuso el inicio de un nuevo exilio; para los conversos, el comienzo de una discriminación persistente, al ser considerados cristianos de segunda categoría (“cristianos nuevos”) [9].

A finales del siglo XIX, el político y médico español Ángel Pulido emprendió viajes por Europa y los Balcanes, durante los cuales entró en contacto con comunidades locales que hablaban una lengua similar al español, posteriormente conocida como ladino o judeoespañol. Estas comunidades fueron identificadas como descendientes de los judíos expulsados de España y, sobre la base de la preservación de este vínculo singular con la patria, se promulgó en la década de 1920 una “ley de retorno” a España. Los principales beneficiarios de esta iniciativa fueron judíos de la comunidad sefardí de Marruecos, que sentaron las bases para el renacimiento de la vida judía en la España del siglo XX.

En 2015 se aprobó una nueva ley que permitió, durante un período de tres años, a los descendientes de los judíos expulsados de España, solicitar la ciudadanía española, en reconocimiento de la injusticia histórica y con la voluntad explícita de llevar a cabo un acto de reparación. El marco de esta iniciativa, alrededor de 72.000 personas obtuvieron la ciudadanía española [10].

El reconocimiento de los judíos sefardíes también desempeñó un papel clave en las iniciativas de rescate llevadas a cabo por varios diplomáticos españoles durante el Holocausto [11]. Entre ellos destacó el cónsul en Budapest, Ángel Sanz Briz, el primer español reconocido como Justo entre las Naciones [12]. Estos diplomáticos expedieron visados de tránsito hacia España: inicialmente a judíos de origen español y, finalmente, a todos los judíos, independientemente de su procedencia.

España e Israel: décadas de desencuentro

En la actualidad, España considera a sus judíos y a su legado histórico como parte integrante de su propia identidad y se implica en la investigación, preservación y reconstrucción de esta herencia cultural. Se estima que entre cuatro y siete millones de españoles poseen ascendencia judía —al menos el diez por ciento de la población de la población—, muchos de los cuales manifiestan un creciente interés por sus raíces [13]. Sin embargo, las relaciones entre España y el Estado de Israel han sido complejas desde sus inicios, siendo España el último país de Europa en establecer relaciones diplomáticas con el estado judío.

El régimen de Franco intentó establecer relaciones con Israel en una sola ocasión, inmediatamente después de la resolución de las Naciones Unidas sobre su creación en noviembre de 1947, motivado en parte por intereses relacionados con los lugares sagrados del cristianismo en Tierra Santa [14]. Israel por otra parte ni siquiera había solicitado el reconocimiento de la España franquista, a la que consideraba ideológicamente cercana de la Alemania nazi, pese a la ayuda que prestada a los judíos durante el Holocausto. Israel no solo rechazó la iniciativa de Franco, sino que en 1949 votó en contra de la admisión de España en la ONU. Abba Eban, primer embajador de Israel ante las Naciones Unidas y destacado opositor del franquismo desde su etapa como estudiante en Cambridge, pronunció un discurso contundente desde la tribuna de la Asamblea General en el que subrayó las profundas divergencias ideológicas entre el joven Estado socialista de Israel y el régimen de Franco.

En los años posteriores a la Segunda Guerra Mundial, España sufrió un amplio aislamiento internacional en Occidente y se vio obligada a apoyarse en una supuesta amistad con los países árabes. Si bien este boicot se fue debilitando a lo largo de la década de 1950 y España fue reincorporándose gradualmente a la comunidad

internacional, durante años evaluó cualquier posible acercamiento a Israel a la luz de sus relaciones con el mundo árabe. Con el paso del tiempo fue Israel quien solicitó en varias ocasiones el establecimiento de las relaciones, tanto durante el franquismo como durante el período de transición española a la democracia. No obstante, Madrid temía los costes económicos y de seguridad que pudiera acarrear este paso, incluyendo posibles represalias o atentados terroristas contra intereses españoles. Por ello, cualquier avance, por limitado que sea, en las relaciones con Israel, se acompañaba sistemáticamente de exigencias de “gestos” israelíes hacia los palestinos y el proceso de paz, así como de mensajes tranquilizadores dirigidos a los países árabes.

Las negociaciones para el establecimiento de relaciones diplomáticas culminaron finalmente en 1986. Shmuel Hadas, primer embajador de Israel en España, sostuvo que “el proceso diplomático que concluyó con el establecimiento de las relaciones — aunque fue principalmente político — debe analizarse en el contexto del reencuentro entre el pueblo de Israel y España” [15].

Fue el Partido Socialista Obrero Español (PSOE), bajo el liderazgo de Felipe González, quien formalizó estas relaciones con el “gobierno de rotación” israelí encabezado por Shimon Peres. En 1991, Madrid fue elegida sede de la Conferencia de Paz entre Israel y los países árabes, una decisión que reforzó el prestigio internacional de la capital española.

En 1992, el rey Juan Carlos visitó la sinagoga principal de Madrid acompañado por el presidente de Israel, Jaim Herzog, con motivo del 500.^º aniversario de la expulsión de los judíos de España. En vísperas de la visita, el monarca declaró que con el establecimiento de relaciones diplomáticas en 1986, ambos países pusieron fin al pasado y abrieron una nueva etapa basada en la recuperación de sus vínculos milenarias entre España y el pueblo de Israel, y entre la España contemporánea y el Estado de Israel” [16].

En 1996 se produjo la llegada al poder del Partido Popular (PP). El liderazgo de José María Aznar marcó un período de acercamiento significativo a Israel. Durante sus ocho años de mandato, el gobierno de Aznar fortaleció los lazos bilaterales, entre otras iniciativas, mediante la apertura de una sede del Instituto Cervantes en Tel Aviv.

Aznar es considerado hasta hoy uno de los defensores españoles más acérrimos de Israel, país al que considera un baluarte de la civilización frente a la barbarie [17].

El 11 de marzo de 2004, apenas tres días antes de las elecciones generales, terroristas islamistas perpetraron una serie de atentados en Madrid que causaron cerca de 200 víctimas mortales y más de dos mil heridos. Los comicios dieron la victoria al partido Socialista liderado por José Rodríguez Zapatero, quien ordenó la retirada de las tropas de Irak y promovió la iniciativa de la “Alianza de Civilizaciones” con el objetivo de reducir las tensiones entre Occidente y el mundo musulmán. La actividad de la Alianza fue acompañada de un tono antiisraelí [18] y recibió también críticas en el ámbito internacional [19]. No obstante, durante el mandato de Zapatero las relaciones con Israel no alcanzaron el nivel de deterioro observado en la actualidad.

En el plano interno, Zapatero posicionó a España como estado liberal al convertirlo en el tercer país del mundo en legislar el matrimonio entre personas del mismo sexo, y la aprobación de la Ley de la “Memoria Histórica”. El carácter progresista consolidado durante el período de Zapatero formó la base del cambio experimentado por el partido y forma parte de su identidad política actual.

El mapa político: el poder de los pequeños partidos

Como monarquía constitucional dividida en 17 comunidades autónomas, con un sistema electoral basado en circunscripciones provinciales, España otorga un peso considerable a los partidos regionales y minoritarios. Esta característica estructural resulta clave para comprender la dinámica política actual y sus repercusiones en las relaciones con Israel.

En las elecciones generales de julio de 2023, el Partido Popular obtuvo el mayor número de escaños, pero no logró formar gobierno. Su negativa a pactar con el partido situado a su derecha, Vox, junto con la imposibilidad de atraer apoyos suficientes de los partidos nacionalistas y su reticencia de la izquierda catalana y vasca, condujo a un bloqueo político. En consecuencia, el rey Felipe VI, encargó la formación de gobierno a Pedro Sánchez, líder del PSOE, pese a que su partido había salido debilitado de las urnas. Sánchez asumió un elevado coste para mantenerse en el poder, conformando una coalición sustentada en partidos secesionistas y formaciones de

izquierda comunista. Estos socios son el principal factor detrás de la actual crisis con Israel.

La retórica antiisraelí está encabezada por figuras destacadas del partido Podemos y de la coalición de izquierdas Sumar, cuyo radicalismo no tiene parangón en la política europea y recuerda a la retórica de las mujeres del ala más izquierdista del Partido Demócrata estadounidense, conocido como *The Squad*

La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, de Sumar, y su compañera de partido, la ministra de Infancia y Juventud, Sira Abed Rego (cuyo padre es palestino), han coreado públicamente el lema anti israelí “del río al mar” y exigido no solo la cancelación de contratos de armamento con Israel, sino la ruptura total de relación con lo que califican de “Estado genocida” [20]. Estas posturas resultan incluso contradictorias con su propia agenda antimilitarista, ya que, al mismo tiempo que reclaman la salida de España de la “organización terrorista” de la OTAN, exigen una intervención militar española en Gaza [21]. Junto a su desprecio por el izado de la bandera española, un acto que consideran “fascista”, suelen aparecer en actos oficiales luciendo una kufiya y un colgante con otra bandera, la palestina. En septiembre de 2025, Israel prohibió la entrada a ambas ministras en su territorio [22].

Conviene señalar que no existe una identificación plena entre la postura de Sánchez hacia Israel y la de sus socios más radicales. El presidente del gobierno ha reiterado públicamente la amistad entre los pueblos español e israelí, y condenó el atentado perpetrado en Jerusalén en octubre de 2025, en el que fue asesinado el ciudadano hispano-israelí Yaakov Pinto [23]. Asimismo, en su papel de secretario general de la Internacional Socialista, expresó en abril de 2023 su apoyo a los manifestantes contra la reforma judicial del gobierno de Netanyahu.

Otros socios minoritarios son también responsables de los numerosos dolores de cabeza causados a la coalición del presidente del gobierno. En octubre de 2025, el partido nacionalista catalán Junts (uno de los socios que no mantiene una línea antiisraelí) anunció su retirada del apoyo al gobierno, entre otras razones por el incumplimiento de dos compromisos fundamentales, como la oficialización del catalán en la Unión Europea y la concesión de un indulto a su líder, Carles

Puigdemont, quien proclamó en 2017 un referéndum inconstitucional para la secesión de Cataluña de España [24].

Además de las dificultades para mantener su coalición, Sánchez y su entorno político y familiar están profundamente involucrados en escándalos de corrupción, lo cual ha generado reiteradas llamadas a su dimisión [25]. El 20 de noviembre, en el 50.^º aniversario de la muerte de Franco, un tribunal condenó sin precedentes al fiscal general -nombrado por el propio Sánchez- por la filtración de material confidencial de una investigación relacionada con el juicio del compañero sentimental de la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso [26]. En el discurso político, mediático y público, la condena se percibe como un episodio más de la rivalidad entre Sánchez y Ayuso, que representa a la comunidad autónoma más importante de España, gobernada por un partido de derechas, que en esta ocasión salió “con la mano ganadora”.

La postura pro-palestina y antiisraelí del presidente del gobierno es percibida actualmente como una cortina de humo destinada a desviar la atención de los problemas internos y a satisfacer a los socios más radicales de la coalición. Al mismo tiempo, Sánchez parece concebir la guerra de Gaza como una oportunidad para posicionar a España como actor de referencia en el ámbito europeo e internacional. Las raíces de estos esfuerzos se encuentran, al menos en parte, en el deseo de desprenderse del peso de la "Leyenda Negra" – un estereotipo difamatorio que nació en el siglo XVI y tenía como objetivo presentar el colonialismo del Imperio español en América Latina como cruel y codicioso [27]. La frase acuñada en el siglo XIX, "África empieza en los Pirineos", también representa una visión de España como un país atrasado, alejado o periférico respecto al proyecto europeo [28].

En este marco, la adopción de una línea dura contra Israel serviría a los intentos de Sánchez de posicionar su país como potencia líder en la Unión Europea. Así, pues, el reconocimiento oficial del Estado Palestino, un paso que dio ya en mayo de 2024 [29]. Sin embargo, esta estrategia no ha logrado hasta ahora arrastrar al conjunto de la Unión Europea.

La política exterior de Sánchez ha generado fricciones no sólo con Israel, sino también con otros socios, como Estados Unidos de Donald Trump o la Argentina de

Javier Milei, y es percibido por sus críticos como un simpatizante del régimen de Nicolás Maduro en Venezuela. Cuando la líder de la oposición venezolana, María Corina Machado, fue galardonada con el Premio Nobel de la Paz en octubre de 2025, Sánchez evitó felicitarla alegando que no solía felicitar a los laureados con el Nobel, una afirmación cuya veracidad fue desmentida por la hemeroteca [30].

Según diversos analistas españoles, la apuesta de Sánchez por una visibilidad internacional basada en una postura hostil hacia Israel ha terminado por debilitar la posición diplomática de España. Como consecuencia, el país podría convertirse en un actor irrelevante en los actuales y futuros proceso geopolíticos relacionados con Oriente Medio [31].

Separatistas e inmigrantes pro-palestinos: Cataluña como punto de referencia

El sentimiento antiisraelí mezclado con antisemitismo en España ha aumentado en los últimos años, impulsado principalmente por dos factores: la influencia de determinados partidos políticos en Cataluña y el País Vasco, y la creciente radicalización islamista. Según el Observatorio de Antisemitismo, en 2024 se registró un aumento del 321% en el número de incidentes antisemitas en el país en comparación con 2023 [32].

La inmigración hacia España procede fundamentalmente de dos regiones, por un lado, de América Latina, para cuyos ciudadanos España resulta un destino atractivo tanto por la lengua común como por una suerte de "deuda histórica" vinculada al pasado colonial. Por otro, del mundo musulmán, en particular de Marruecos (parte del cual fue un protectorado español entre 1912 y 1956). En la actualidad, la inmigración marroquí llega en gran medida por vía marítima en embarcaciones precarias, y está compuesta mayoritariamente por hombres jóvenes, que se hacinan en centros de acogida repartidos por buena parte del territorio español. Muchos de ellos son calificados como MENA ("menores extranjeros no acompañados") y con frecuencia aparecen asociados a focos de delincuencia [33].

Cataluña, por su parte, ha optado por acoger de forma preferente a inmigrantes no hispanohablantes con la expectativa de favorecer el uso de la lengua catalana. Como

consecuencia, ya en 2020 la región alcanzó un récord, con el 16% de la población inmigrante (cifra que actualmente ronda el 18%), en su mayoría procedente de Marruecos [34]. Un informe confidencial entregado al Parlamento catalán y filtrado a los medios, reveló que en 2024, dos de cada tres personas detenidas por la policía de Cataluña (65.5%) eran extranjeros, principalmente de origen marroquí y argelino [35]. En el ala política de izquierda se ha rechazado la publicación de estos datos bajo el pretexto de luchar contra el "racismo y la xenofobia" [36].

Dentro del panorama político catalán, un bloque significativo está vinculado al *Procés*. Esta corriente pertenece a la derecha nacionalista e incluso ultranacionalista, que tradicionalmente se había identificado con Israel, y visto similitudes en las luchas por la independencia de ambos pueblos. Sin embargo, los cambios demográficos en la región, junto con el ascenso de la izquierda catalana asociada a la causa palestina, ha propiciado un giro hacia posiciones abiertamente antiisraelíes y hasta antisemitismo.

En el País Vasco también se observa una hostilidad hacia Israel. El bloque Abertzale radical mantiene desde hace décadas un firme apoyo a los palestinos, que se remonta a los años ochenta, cuando miembros de la OLP y de ETA realizaron entrenamientos conjuntos en Argelia [37]. Al igual que en Cataluña, los índices de criminalidad asociados a inmigrantes marroquíes y argelinos son comparables [38]. En otras regiones, el respaldo a la causa palestina es evidente en mayor o menor medida, pero en Cataluña y el País Vasco, se hace notoria la coincidencia entre las manifestaciones civiles y el apoyo de las autoridades.

Condena de las élites, "Douze Points" en Eurovisión

Si bien Cataluña y el País Vasco marcan el tono más agudo contra Israel, estas regiones no representan al conjunto del país. En Madrid, ondean menos banderas palestinas, el número de incidentes antisemitas es menor y florecen comunidades judías e israelíes.

La violencia contra los ciclistas del equipo *Israel Premier Tech* durante la última etapa de la Vuelta a España en Madrid en octubre de 2025 fue un intento de trasladar a la capital los disturbios registrados previamente en el País Vasco durante el evento deportivo [39]. El incidente fue condenado de forma contundente tanto por el alcalde

de Madrid, José Luis Martínez-Almeida, como por la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, quienes se posicionaron de inmediato en defensa de los deportistas [40].

En lo relativo a Israel, Ayuso coincide plenamente con el partido VOX, cuyo líder, Santiago Abascal, se posiciona sin vacilar junto a Israel. Este partido, que durante mucho tiempo no gozó de legitimidad sociedad amplia, está ganando terreno en la opinión pública, en gran medida debido al aumento de la inmigración musulmana, en un proceso similar al de otros partidos de derecha en Europa. Las encuestas reflejan un crecimiento significativo de su respaldo electoral respecto a las últimas elecciones, especialmente entre el grupo de edad de 18 a 34 con mayor incidencia entre hombres, aunque también entre mujeres [41]. La creciente popularidad de VOX ha empujado al Partido Popular a alinearse más a la derecha para intentar evitar la fuga de votos. Paralelamente se observa también el fenómeno de cierta inclinación hacia VOX entre los partidarios del Partido Socialista [42].

Los sondeos de opinión indican que la guerra en Gaza no figura entre las principales preocupaciones del ciudadano español medio. La atención desproporcionada que el gobierno ha dedicado a esta cuestión ha suscitado críticas por el uso político del conflicto para desviar la atención pública de sus escándalos de corrupción y problemas internos. Ello llegó incluso a ser objeto de burla en un programa satírico de la televisión pública catalana, que se burló de la instrumentalización de la cuestión palestina por parte de Pedro Sánchez para silenciar las críticas:

[video embed]

<https://www.tiktok.com/@n12news/video/7558164921620417799>

No obstante, Sánchez se mantiene en sus trece. En septiembre de 2025, su gobierno impuso un "embargo total de armas" a Israel [43], medida de la que el propio presidente se jactó al afirmar que España había sido el primer país de la OTAN en adoptarla, precisamente en un contexto de rearme europeo ante la amenaza rusa. El embargo, aplicado de facto en desde octubre de 2023, incluye la suspensión del uso de tecnología israelí, la cancelación de contratos ya firmados, la prohibición de atraque de buques de combustible de uso militar en puertos españoles, la suspensión de la

cooperación en la formación de pilotos de combate y la confiscación de productos provenientes de los asentamientos (que representan el 0.5% del comercio total) [44].

Esta decisión dramática también fue interpretada por amplios sectores políticos y de la opinión pública como una maniobra de supervivencia política, a expensas de las necesidades de seguridad nacional. Al mismo tiempo, la introducción de excepciones por "razones de seguridad nacional" ha alimentado la sospecha de que el embargo no sea más que una "medida de cara a la galería" destinada a complacer (sin éxito) a los socios dísculos de coalición, que exigieron su aplicación sin fisuras. Los intentos de obtener información más precisa acerca de cómo se está implementando el decreto en la práctica han chocado con un muro de silencio. A raíz de la respuesta positiva de Sánchez al alto el fuego en Gaza anunciado en octubre de 2025 [45], es posible que se espere una posible flexibilización o incluso levantamiento del embargo. De hecho, el 23 de diciembre el gobierno español recurrió a una de las excepciones previstas y autorizó una transferencia de armamento para la adquisición de componentes tecnológicos de origen israelí destinados a Airbus.

En el ámbito académico y cultural persiste una línea dura contra Israel, que se manifiesta tanto en boicot generalizadas como en trabas a la cooperación entre investigadores españoles e instituciones académicas israelíes. Un informe reciente señala, además, un aumento de incidentes antisemitas en las universidades españolas [46]. Figuras destacadas del mundo cultural, como el director Pedro Almodóvar y el actor Javier Bardem, no han moderado su discurso contra Israel ni siquiera tras el anuncio del alto el fuego en Gaza. Otro ejemplo del intento de moldear la opinión pública en contra de Israel se puede observar en una encuesta del Real Instituto Elcano, que pregunta a los encuestados acerca de su grado de acuerdo con la declaración: "Israel está cometiendo un genocidio en Gaza" [.47]

Pese a ello, parece que la opinión pública española no siempre coincide con la postura de las élites. Los comentarios de los lectores en los medios -que la autora analiza de forma sistemática- revelan una realidad bastante más compleja y plural, en la que abundan opiniones favorables a Israel y comprensión por su lucha contra el terrorismo. La votación del público español en el Festival de Eurovisión 2025, que otorgó a Israel los doce puntos, podría considerarse anecdótico, de no ser por la relevancia política que posteriormente le concedió Sánchez al solicitar la expulsión de

Israel del concurso [48], así como por la decisión de RTVE de no participar en Eurovisión 2026 debido a la participación de ese país [49].

Se necesita paciencia

A pesar de la profunda tensión y las medidas adoptadas por el gobierno español contra Israel en los últimos dos años, aún es prematuro dar por concluidas las relaciones entre Madrid y Jerusalén. Desde la perspectiva israelí, la cuestión central es cómo gestionar las relaciones con el gobierno hostil de Pedro Sánchez: ¿Conviene responder con medidas punitivas o incluso sanciones, o es preferible "respirar hondo", asumir el tono adverso del ejecutivo español y aguardar a un cambio en el escenario político interno? Hasta el momento, y a diferencia del caso irlandés -donde Israel decidió cerrar su misión diplomática [50]-, Jerusalén sigue considerándose viable una futura recuperación de las relaciones con España.

No faltan indicios que apuntan a una evaluación positiva. Pese la ausencia de embajadores en ambos países, España envió a Israel en octubre de 2025 un agregado económico y un agregado cultural nuevos. La designación de estos diplomáticos de alto rango constituye una señal clara de que, más allá de la tensión política, las relaciones bilaterales continúan activas.

Asimismo, España mantiene su aspiración de desempeñar un papel relevante en los procesos del Medio Oriente, como en la Conferencia de Madrid de 1991, y la participación de Sánchez en la Conferencia de Paz convocada por el presidente estadounidense, en Sharm El Sheikh en octubre de 2025, aunque no desempeñó ningún papel en las negociaciones del alto el fuego [51]. Para lograrlo, España necesitaría volver a ganarse la confianza de Israel.

Desde el punto de vista económico, España – la cuarta economía de la Unión Europea, aunque con una alta tasa de desempleo – se beneficia claramente de sus vínculos con Israel. En 2024, las exportaciones españolas a Israel se estimaron en cerca de mil millones de dólares anuales, más del doble del valor de las importaciones españolas procedentes de Israel [52]. Romper estas relaciones económicas supondría una

pérdida significativa de ingresos para el mercado español. Además, pese al desequilibrio comercial en bienes, España importa tecnologías israelíes esenciales en ámbitos como la medicina, de las que difícilmente puede prescindir, como en el tratamiento de la esclerosis lateral amiotrófica (ELA) [53]. A finales de noviembre de 2025, una delegación oficial de empresarios españoles visitó Israel por primera vez en dos años, con el objetivo de reactivar la cooperación en sectores como la inteligencia artificial, el reciclaje y otros ámbitos estratégicos [54].

Otro activo importante para sostener y fortalecer los vínculos bilaterales es el pasado compartido de ambos pueblos. Este capital histórico puede canalizarse a través de organizaciones no gubernamentales como asociaciones de amistad con Israel (por ejemplo, la Asociación de Amistad Cataluña-Israel ARCCI, con sede en Barcelona), las comunidades judías en España y la comunidad de descendientes de judíos españoles en Israel. El compromiso institucional de España con el legado sefardí se refleja, entre otras cosas, en iniciativas como la Red de Juderías, que agrupa ciudades españolas con historia judía documentada; el Centro Sefarad-Israel en Madrid; y la Academia Nacional del Ladino en Israel, fundada por la Real Academia Española (RAE), que reúne a destacados especialistas de esta lengua. A ello se suma un diálogo constante con los medios de comunicación, que, como ya se ha señalado, no presenta una postura uniforme hacia Israel y suele mostrar una sensibilidad particular frente al antisemitismo, tal como destacó la embajadora en funciones Erlich en su entrevista al llegar a España.

Por todo lo anterior, se entiende que Israel, al menos por ahora, no haya optado por una ruptura de relaciones con España. La crónica de las relaciones bilaterales demuestra que, incluso en momentos de dificultad, el desencuentro nunca ha sido absoluto, y lo más probable es que gran parte de las relaciones se mantiene y se gestionen de manera discreta, aunque fuera del foco público.

La política española atraviesa actualmente una fase crítica. Cualquier decisión israelí de responder o ignorar los deseires del gobierno español debe tomar en consideración los intereses mutuos y los acontecimientos que se desarrollan entre bastidores, y que no siempre son visibles para el público. Esto se debe a la comprensión de que muchas de las medidas adoptadas por Sánchez responden, en gran medida, a cálculos de política interna. Las elecciones generales están previstas para 2027, salvo un adelanto

- escenario nada improbable dada las crisis constantes provocadas por los socios de coalición y los recurrentes escándalos de corrupción.

Independientemente del calendario electoral, se estima que el gobierno de Sánchez será eventualmente reemplazado por un ejecutivo de derechas que buscará normalizar y restaurar las relaciones con Israel. En este contexto, no se percibe como una amenaza la posible entrada de VOX, liderado por Santiago Abascal, como socio importante en un futuro gobierno conservador, dado que el partido no está vinculado al franquismo ni al fascismo (y tampoco se opone a los derechos de las mujeres ni de la comunidad LGTB). VOX ha advertido reiteradamente sobre los peligros del islam radical, tanto para la seguridad del Estado de Israel como para la de los ciudadanos españoles en general, y de los judíos en particular.

En resumen, lo que une a ambos países y ambos pueblos supera lo que los separa: los españoles con raíces judías y los israelíes con herencia española, la sensibilidad por la imagen de sus respectivos países, historia de guerras e inestabilidad política. La opinión pública en ambos países adolece a menudo de un alto grado de desconocimiento, lo que añade complejidad a un entramado de relaciones no carentes de distintos retos.

El historiador español José Antonio Lisbona ha descrito acertadamente las relaciones entre España e Israel como una sucesión de "dientes de sierra", caracterizadas por altibajos constantes, dinamismo, inestabilidad y paradojas [55]. Al cumplir estos días cuarenta años desde el establecimiento de relaciones diplomáticas entre ambos países, cabe esperar que la lógica prevalezca sobre el sentimiento, que los desencuentros se atenúen y que la relación bilateral vuelva, una vez más, a su cauce.

Sobre la autora:

Einat Talmon es directora del Departamento de Cultura del Instituto Cervantes en Tel Aviv. Traductora de literatura del español y conferenciante sobre historia y cultura española. Colabora habitualmente con diversos medios de comunicación en Israel y España en temas de política, cultura y sociedad. Ha sido profesora invitada en el Departamento de Lenguas Semíticas de la Universidad Complutense de Madrid, y

trabajó en el Departamento de Cultura de la Embajada de Israel en España. Es titular de un máster en Estudios Españoles y Latinoamericanos por la Universidad Hebreo y la Universidad Complutense, y graduada del programa *The Israel Story Fellowship* del Instituto Abba Eban para la Diplomacia y las Relaciones Internacionales, Universidad Reichman.

[1] Raquel Riaño, "No queremos gobernar Gaza, sino acabar con Hamás. Es un ultimátum", *LA RAZÓN*, agosto 08, 2025, https://www.larazon.es/internacional/asia/dana-erlich-intentamos-que-gente-reciba-ayuda-que-hamas-beneficie-ello_20250810689819596d08be7a8a4b8fb2.html

[2] נטע בר", ראש ממשלה ספרד ביקר את ישראל - השגריר בארץ זומן למיפה, "ישראל היום 30, בנובמבר 2023. <https://www.israelhayom.co.il/news/world-news/europe/article/14890777>

[3] איתמר אייכנר", ספרד עיבבה" ספינת נשך מהוזה" בדרבה לישראל" זו המדיניות 17 י"י YNET, "במאי ; <https://www.ynet.co.il/news/article/bkjx00ynq02025> איתמר אייכנר", ספרד מונעת עגינה משתי ספינות מאירה"ב ה"חשודות בהובלות נשך לישראל 8,, בנובמבר 2024YNET<https://www.ynet.co.il/news/article/rjm3xys11kl>

[4] Guy Hedgecoe, "Spanish PM calls for Israel to be barred from international sport," BBC, 15 September 2025. <https://www.bbc.com/news/articles/c20e1m7vd2no>

[5] איתמר אייכנר ודניאל אדלסון", ראש ממשלה ספרד כינה את ישראל" מדינת ג'נסיסיד', השגירה זומנה לשיחת נזיפה, YNET, "בתאריך 14 במאי <https://www.ynet.co.il/news/article/rjd00008fb1g> [6] איתמר אייכנר", משבר מדיני: ספרד, נורווגיה ואירלנד הכינו יחד במדינה פלסטינית,Ynet22, "במאי, 2024,

[7] Americo Castro A, *España en su historia: cristianos, muros y judíos*, (Crítica ediciones, 2001)

[8] "Reconquista," Britannica, 28 October 2025. <https://www.britannica.com/event/Reconquista>

תاريχ ללא, **הלאומית הספרייה**, "הספרדית והפזרה ספרד גירוש" [9].

<https://www.nli.org.il/he/discover/judaism/jewish-history/spain-jews-expulsion>

[10] María Díaz, "España ha concedido la nacionalidad a más de 72,000 descendientes de judíos sefardíes 10 años después de aprobarse la ley", newtral, 1 de octubre 2025, <https://www.newtral.es/sefardies-espana-ley/20251001/>

[11] José Antonio Lisbona, *Más allá del deber. La respuesta humanitaria del Servicio Exterior frente al Holocausto*, (Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación, 2015)

[12] <https://www.sefarad-israel.es/evento/franco-y-sus-enemigos/>

[13] [13] דוגמה מאלפת הוא סיפורם של "צ'אטס", צאצאי יהודי ספרד באוי מירוקה, שהופלו גם לאחר התנצרותם ומתגאים ביום בשורותיהם היהודים. ראו : <https://www.nature.com/articles/s41598-020-78487-9>

[14] José Antonio Lisbona *España-Israel. Historia de unas relaciones secretas*, (Ediciones Temas de Hoy, 2002), 45-58

[15] שמואל הדס, "ישראל וספרד: נתיב מפותל", "בתוך שנים שנא לבנון היחסים הדיפלומטיים בין ישראל לספרד 2006-1986) המפגש המחוודש (2006-1986) הוצאת מכון סרוונטס (2008)

[16] שמואל הדס, "ישראל וספרד: נתיב מפותל", "בתוך שנים שנא לבנון היחסים הדיפלומטיים בין ישראל לספרד 2006-1986) המפגש המחוודש (2006-1986) הוצאת מכון סרוונטס (2008)

[17] Álvaro Soto, "Aznar: «Si Israel perdiere lo que está haciendo, tendríamos un problema en Occidente»", *La Voz de Galicia*, 17 de septiembre 2025, <https://www.lavozdegalicia.es/noticia/espana/2025/09/17/aznar-israel-perdiere-haciendo-tendriamos-problema-occidente/00031758122355571700311.htm>

- [18] Sultana Wahnón, "Israel y la alianza de civilizaciones", *ABC*, 24 de julio 2006, https://www.abc.es/internacional/abci-israel-y-alianza-civilizaciones-200607240300-1422579552129_noticia.html
- [19] Rafael L. Bardají, "La "Alianza de Civilizaciones". Elementos para una crítica", *LibertadDigital*, no. 23, <https://www.libertaddigital.com/club/ilustracion-liberal/23/la-alianza-de-civilizaciones-elementos-para-una-critica-rafael-l-bardaji.html>
- [20] Sam Jones, "Spanish deputy PM's party calls for cancellation of Israeli arms order", *The Guardian*, April 2023, <https://www.theguardian.com/world/2025/apr/23/spain-government-calls-for-interior-ministry-to-cancel-israeli-arms-order>
- [21] Leticia Barquín, "Podemos exige a Sánchez salir de la OTAN", *LibertadDigital*, 28 de febrero 2025, <https://www.libertaddigital.com/espana/politica/2025-02-28/podemos-exige-a-sanchez-salir-de-la-otan-7225494/>
- [22] אסף רוזנצוויג, ספוד הכריזה על שורת צדים נגד ישראל; שר החוץ סער הודיע על סנקציות נגד בקרים ספרדיות ", N12, 8 בספטמבר 2025
- [23] Agencias, "España condena enérgicamente el acto terrorista en Jerusalén y confirma la muerte de un ciudadano español", *demócratas*, 8 de septiembre 2025, <https://www.democrata.es/internacional/espana-condena-energicamente-acto-terrorista-jerusalen-confirma-muerte-ciudadano-espanol/>
- [24] Pablo de la Varga, "Rueda de prensa de Puigdemont tras la decisión de Junts de romper con el PSOE y Pedro Sánchez, en directo: declaraciones y última hora hoy", *ABC*, 28 de octubre, 2025, <https://www.abc.es/espana/rueda-prensa-puigdemont-tras-decision-junts-romper-20251027150303-di.html>
- [25] Guy Hedgecoe, "Spain's embattled PM Sánchez defies clamour for resignation," *BBC*, 20 June 2025. <https://www.bbc.com/news/articles/cj3r1px50vvo> ; Reuters, "Spanish PM Sanchez defends party financing in Senate grilling over graft scandals," *Reuters*, 30 October 2025. <https://www.reuters.com/world/spanish-pm-sanchez-defends-party-financing-senate-grilling-over-graft-scandals-2025-10-30/> ; Sam Jones, "'Judges doing politics': can Spanish PM survive corruption cases against family and allies," *The Guardian*, 4 November 2025. <https://www.theguardian.com/world/2025/nov/04/judges-doing-politics-can-spanish-pm-survive-corruption-cases-against-family-and-allies>
- [26] Comunicación Poder Judicial, "El Tribunal Supremo condena a Álvaro García Ortiz por un delito de revelación de secretos a pena de multa y 2 años de inhabilitación para el cargo de fiscal general del Estado", *PODER JUDICIAL ESPAÑA*, 20 DE NOVIEMBRE 2025, <https://www.poderjudicial.es/cgpi/es/Poder-Judicial/Tribunal-Supremo/Noticias-Judiciales/El-Tribunal-Supremo-condena-a-Alvaro-Garcia-Ortiz-por-un-delito-de-revelacion-de-secretos-a-pena-de-multa-y-2-anos-de-inhabilitacion-para-el-cargo-de-fiscal-general-del-Estado>
- [27] "Black Legend," Britannica, n.d. <https://www.britannica.com/topic/Black-Legend> ;
- [28] Charles J. Rolo, "Tourist in Spain," *The Atlantic*, January 1957. <https://www.theatlantic.com/magazine/archive/1957/01/tourist-in-spain/642354/> ; Roberto Fernandez Retamar, "Debunking the 'Black Legend,'" *UNESCO*, 20 April 2023. <https://www.unesco.org/en/articles/debunking-black-legend-0>

[29] Consejo de ministros, "El Gobierno aprueba el reconocimiento del Estado de Palestina", *La Moncloa*, 28 de mayo 2024,
<https://www.lamoncloa.gob.es/consejode ministros/resumenes/paginas/2024/280524-rueda-de-prensa-ministros.aspx>

[30] Marta Belver, ""No me pronuncio sobre los Premios Nobel": la excusa de Sánchez para no felicitar a María Corina Machado cuando sí lo ha hecho en al menos otras seis ocasiones", *EL MUNDO*, 14 de octubre 2025,
<https://www.elmundo.es/espana/2025/10/14/68ee122621efa073558b456f.html>

[31] Ana Alonso, Israel descarta a España como mediador en el conflicto con Irán: "No tiene ningún peso", *EL INDEPENDIENTE*, 17 de junio 2025,
<https://www.elindependiente.com/internacional/2025/06/17/israel-descarta-a-espana-como-mediador-en-el-conflicto-con-iran-no-tiene-ningun-peso/>

[32] *Antisemitismo en España: Informe Año 2024*, Madrid: El Observatorio de Antisemitismo en España, n.d., p. 6. <https://observatorioantisemitismo.fcje.org/wp-content/uploads/2025/07/Informe-2024-1.pdf>

[33] Joan Planes, "Los menas magrebíes cometan el 80 % de los delitos en Barcelona según la Guardia Urbana", *LA RAZÓN*, 28 de septiembre, 2022,
<https://www.larazon.es/cataluna/20220928/ifindlnalrgrdek4bjqc5f2cm.html>

[34] Gencat Instituto de Estadística de Cataluña, "Población extranjera 1 de enero. Por países",
<https://www.idescat.cat/poblacioestrangeira/?b=12&lang=es>

[35] משדר הפנים הקתולי מסרב, מיסבוטו, לפרסום פומבית פרטיהם על מוצאם של העצורים. ראו:
José Antonio Lavilla, "Radiografía de la delincuencia en Cataluña: dos de cada tres detenidos son extranjeros", *LA RAZÓN*, 24 de noviembre 2025, https://www.larazon.es/cataluna/radiografia-delincuencia-cataluna-dos-cada-tres-detenidos-son-extranjeros_20251124692427868080bd5ad6223202.html

[36] Agencias, "Podemos critica la decisión de revelar la nacionalidad de los detenidos y Sumar cuestiona su utilidad", *demócrata*, 25 de noviembre, 2025,
<https://www.democrata.es/politica/congreso-y-senado/podemos-critica-decision-revelar-nacionalidad-detenidos-sumar-cuestiona-utilidad/>

[37] "ETA ha recibido entrenamiento de la OLP, afirma un general del Ejército israelí", *EL PAÍS*, 17 de septiembre 1982, https://elpais.com/diario/1982/05/25/espana/391125612_850215.html

[38] לפי נתוני המשטרה הבאסיקית לתשעת החודשים הראשונים של שנת 2025, כ-64% מהעצורים הם זרים, מתוכם 67% מהעצורים על שוד אלים הם מהمغرب (מרוקו ואלג'יר). (ראו:
Josean Izarra, "La Ertzaintza publica el origen de sus detenidos: el 64% son extranjeros", *EL MUNDO*, 13 de noviembre 2025, <https://www.elmundo.es/pais-vasco/2025/11/13/69162cc8e4d4d8fb368b4579.html>
[39][\[39\]https://www.kan.org.il/content/kan-news/global/947943/](https://www.kan.org.il/content/kan-news/global/947943/) יואב בורוביץ, בשל מחאה פרו פלסטינית :
קטע בmorph האופניים היזקתי לא הגיע לסומו, ב**אן** 3, בספטמבר 2025]

[40] AFP, "Spain's political class spars over chaotic Vuelta finale," *France24*, 14 September 2025.
<https://www.france24.com/en/live-news/20250914-spain-s-political-class-spars-over-chaotic-vuelta-finale>

[41] Borja Andriño, Kiko Llaneras, "¿Quiénes son los nuevos votantes de Vox? Datos por edad, sexo y clase social", *EL PAÍS*, 14 de septiembre 2025, <https://elpais.com/espana/2025-09-14/quienes-son-los-nuevos-votantes-de-vox-datos-por-edad-sexo-y-clase-social.html>

[42]Agenda Pública, "El trasvase de voto del PSOE hacia Vox: anatomía de un malestar", *Agenda Pública*, 11 de noviembre 2025, <https://agendapublica.es/noticia/20363/trasvase-voto-psoe-hacia-vox-anatomia-malestar>

[43] Council of Ministers, "The Government of Spain strengthens the arms embargo on Israel, and bans imports from illegal settlements in Palestinian territories," *Moncloa Palace*, Madrid, 23 September 2025.

<https://www.lamoncloa.gob.es/lang/en/gobierno/councilministers/paginas/2025/20250923-council-press-conference.aspx>

[44] Council of Ministers, "The Government of Spain strengthens the arms embargo on Israel."

[45] Beyza Binnur Donmez, "Spain trusts Israel-Hamas Ceasfire deal beginning of just, lasting peace", AA, Novembre 9, 2025, <https://www.aa.com.tr/en/europe/spain-trusts-israel-hamas-ceasefire-deal-beginning-of-just-lasting-peace/3712142>

-IHRA International Holocaust Remembrance Alliance שספרד חברה בה לצד 34 מדינות נוספות. רואו:

"La universidad que mira hacia otro lado: un mapeo del antisemitismo creciente en los campus españoles", *ENFOQUE JUDÍO*, 15 de noviembre, 2025, <https://enfoquejudio.es/la-universidad-que-mira-hacia-otro-lado-un-mapeo-del-antisemitismo-creciente-en-los-campus-espanoles/>

[47] <https://x.com/rielcano/status/1967913860012314769>

[48] Guy Hedgecoe and Paul Glynn, "Spanish PM calls for Israel ban at Eurovision," BBC, 19 May 2025. <https://www.bbc.com/news/articles/cn7zx836v6do>

[49] <https://www.haaretz.com/world-news/europe/2025-11-27/ty-article/.premium/spain-announces-it-will-boycott-eurovision-if-israel-competes/0000019a-c6cb-db55-a7bb-efdf8c510000>

[50] <https://www.lamoncloa.gob.es/lang/en/presidente/news/paginas/2025/20251013-peace-signing-middle-east.aspx>

[51] לוח ד: ארצות החר - יבוא ויצוא, הלשכה המרכזית לסטטיסטיקה, 2025.

https://www.cbs.gov.il/he/publications/DocLib/2025/fr_trade12_2024/td1.pdf

[52] המחלקה לעתיה באחרונה לכותרת בספרד לאור טענות על הונחת חולים, שהובילו להחלטת הממשלה מאוקטובר 2025 להקצות 500 מיליון אירו לטיפול בסובלים ממנה:

"El Gobierno aprueba un decreto ley con 500 millones de euros para financiar la atención a las personas con ELA y reforzar el sistema de la Dependencia", *MINISTERIO DE DERECHOS SOCIALES, CONSUMO Y AGENDA 2030*, 21 DE OCTUBRE, 2025,

<https://www.dsca.gob.es/es/comunicacion/notas-prensa/gobierno-aprueba-decreto-ley-500-millones-euros-financiar-atencion>

[53] ישראל מציעה פריצות דרך בטיפול במחלות באמצעות האתר:

Revolucionando la detección temprana de trastornos neurodegenerativos, *Misión Económica Comercial en España*, 25 de junio 2025, <https://itrade.gov.il/spain/2025/06/25/revolucionando-la-deteccion-temprana-de-trastornos-neurodegenerativos>

[54] Sal Emergui, Empresarios españoles buscan relanzar las relaciones comerciales en Israel: "No estoy haciendo nada ilícito. Boicotear sí lo es", *EL MUNDO*, 26 de noviembre, 2025, <https://www.elmundo.es/economia/2025/11/26/6925f9b4e9cf4ae4238b457c.html>

[55] חוסה אבטנוי ליסבונה, ספרד-ישראל היסטוריה של מפגש מחוׂדש "בתוך בתוך עשרים שנה לבניין היחסים הדיפלומטיים בין ישראל לספרד (2006-1986) הפגש המחוׂדש" הוצאה מכון סרוונטס (2008)